
□ 講座の概要

■スケジュール

　　午前   ●講義

　　午後　●市内バス見学

・つくば駅周辺地区

（共同溝見学室）

「 まなぼう！つくば市の都市計画2019」を開催しました！

（ペデストリアンデッキ、つくばセンター広場、つくば駅前広場、
　共同溝見学室などを現地見学）

■日時　令和元年（2019年）11月16日（土）　午前10時00分から午後4時00分

（下横場ポンプ場）

・「つくば市の都市計画とまちづくり」　都市計画課職員

・「つくば市の都市施設」　都市計画課職員

■場所　つくば市役所　職員研修室

・ＴＸ沿線開発地区（葛城地区、島名・福田坪地区、萱丸地区を車窓見学）

・下横場ポンプ場（中央監視室、自家発電機室、モーター室などを現地見学）

・竹園・吾妻地区（公務員宿舎跡地の地区計画制限などを車窓見学）

つくば市の成り立ちや、都市計画の制度、また、実際に都市計画制度により行われてい

るまちづくりについて、市民の方にわかりやすくお伝えするために、都市計画講座を行い

ました。

午前は、市役所の会議室で講義を行い、午後は、土地区画整理事業が行われているＴＸ

沿線地区、下横場ポンプ場、つくば駅周辺のペデストリアンデッキや駅前広場、共同溝見

学室などの見学を行いました。



□ 講座参加者の方へのアンケート結果（抜粋）

十分理解できた 人 とてもわかりやすかった 人

理解できた 人 わかりやすかった 人

あまり理解できなかった 人 少し難しかった 人

全然理解できなかった 人 難しく、内容がわからなかった 人

無回答 人 無回答 人

合計 人 合計 人

とてもわかりやすかった 人 とてもわかりやすかった 人

わかりやすかった 人 わかりやすかった 人

少し難しかった 人 少し難しかった 人

難しく、内容がわからなかった 人 難しく、内容がわからなかった 人

無回答 人 無回答 人

合計 人 合計 人

■今回の講座に参加した感想等があれば、ご自由にお書きください。

・つくば市に住む者として、街がきれいに発展するのを期待しています。ポンプ場を見て下水道料金が高いのもう

なずけます。工場の排水処理場とは規模が違う。共同溝は前から見学したかった。給水施設、クリーンセンターの

見学希望。

■つくば市の都市計画について理解ができ
ましたか？

■講義第２部「つくば市の都市施設」の説
明はわかりやすかったですか？
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・今回は午前中も12時半までの会議があり、とても残念です。とっても聞きたかったです。もっとこういう機会を

作って下さい。今日はありがとうございました。

・午前、午後とも資料や説明ともよく練られていて大変わかりやすいと感じました。説明の中に時々出てくる専門

用語については都度簡単な説明があっても良かったかなと思います。

・今はTX沿線を中心に活気がありますが、20～30年後以降はどうなっているか気になりました。車窓から眺むるに

賑わっているところが見られない、これでも「都市」なのか、猥雑さ・ディープな空間がほしい。ポンプ場訪問は

正に「大人の社会科見学」でした。

・貴重なお話、説明ありがとうございました。今回下水道施設楽しみにして来ました（普段見学できないため）。

今後、講演やイベントの要望として「立地適正化計画」をお願いしたい。また、地域防災、環境に関する都市計画

との関連、取り組みも知りたい。よろしくお願いします。本日は楽しかったです。下水道缶バッジありがとうござ

います。広報つくばで本セミナーを知りすぐにつくば市HPを確認しましたがイベント情報に載るまで数日掛かって

いました（ちょっと残念）でも参加できたのでよかったです。

・見学会のネーミングが硬くて参加にためらいがあった。もっとわくわくするような名で募集したら参加者も多

かったかも・・・・。TX沿線沿いの開発の凄さがバスから十分に分かった。外部へ外部へと発展していく町と中心

部のつくば駅の取り残されていく状態が実感できた。寂れるには惜しい。施設が多いので再開発に知恵を絞ってい

ただきたい。ポンプ場の見学は有意義でした。
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・昭和49年3月桜村へ引っ越しして参りました。ちょうど東大通り建設中のときだったと思います。いたるところが

掘り返され雨の日など長靴がなければの状態でした。そんな所がこのような立派な都市に生まれ変わった成り立ち

を知りたくなりました。つくば駅を賑やかにして下さい。

・普段見られない施設が見学できて良かったです。また別の回も参加したいと思いました。

・パンフレットなど年号に必ず西暦を併記してください。

4

7

13

0

1

・全体的にとてもいい内容だったと感じました。従来の都市計画の考え方や宅鉄法での開発誘導と、現実の街づく

りが進む中で、様々な難しさも同時に感じています。多くの人に関心を持っていただき、議論したり知恵を出し合

う事でしか、いい街づくりはできないと実感しています。都市計画課さんの頑張りに未来のつくばの行く末がか

かっているのではないでしょうか！？これからも頑張ってください。

■講義第１部「つくば市の都市計画とまちづ
くり」の説明はわかりやすかったですか？

■バス見学の説明はわかりやすかったです
か？
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